

*: Licenciada en Psicología. Integrante del Servicio de Orientación Escolar de Nivel Medio. Miembro de la Cátedra de Orientación Vocacional y Ocupacional, de la carrera de Psicología, IUCS Fundación Barceló. Participante de proyectos sociales en diversas comunidades.



Reseña de libro

¿ME VENÍS A BUSCAR? LA CONSTRUCCIÓN DE VÍNCULOS EN ADOLESCENTES QUE HABITAN LAS CALLES.¹

149

RESEÑA REALIZADA POR: VICTORIA VERÓN*

PRESENTACIÓN

“Una mañana se acercó P. al Centro Barrial porque tenía turno para hacerse el Documento Nacional de Identidad. Ingresó al espacio, agarró sus objetos de higiene y se dirigió a tomar una ducha. Luego, desayunó un mate cocido con cuatro cucharadas de azúcar y varias rodajas de pan con manteca. Se preparó para salir y se lo notaba inquieto, no quería llegar tarde. En el camino describió cómo fueron esos días para él. La noche anterior durmió en un pasillo e intentaron robarle sus pertenencias.

Llegando al Galpón, establecimiento donde se realizan diversos trámites dentro del Barrio, era evidente que P. se encontraba un poco nervioso. Esperó unos minutos, lo llamaron por su nombre y le pidieron sus datos. Al preguntarle su domicilio repetía, sin pausa y con cierta nostalgia, la dirección de la casa de su padre a quien no lo veía hace mucho tiempo. Mientras respondía las preguntas, nos miraba buscando la aprobación de que, por esta vez, sentía que estaba haciendo lo correcto. Con un poco de sueño y con los restos de la gira de la noche anterior, se sentó

1. Bezzecchi, M. S. y M. L. García Perazzo. (2022). ¿Me venís a buscar? La construcción de vínculos en adolescentes que habitan las calles. Buenos Aires: Ediciones Ciccu.

y esbozó una pequeña mueca para la foto. Al momento de tomarle las huellas digitales, la máquina no se las reconocía. Sus manos y sus yemas reflejaban la crudeza de las quemaduras y callos de tanto encender la pipa. El trabajador que lo atendía, con amabilidad y paciencia, tomó sus manos, las limpió con alcohol en gel y le dijo “Vamos a intentarlo de nuevo, no te preocupes”. P. reflejaba cierta tensión y preocupación. Sin embargo, luego de varios intentos, pudo lograrlo. Al salir, se lo notaba contento y preguntó ¿Qué cocinará Zuni hoy? Vamos rápido, tengo hambre”.

El relato de P. evidencia, una vez más, los múltiples escenarios en los que se encuentran sumergidos los y las adolescentes que habitan las calles. Refleja las distintas acciones de supervivencia que suelen llevar a cabo con el objetivo de obtener algo que les pertenece, en este caso, su propio DNI. Supervivencia que afecta a un cuerpo. Un cuerpo que permanece expuesto. Un cuerpo como escenario donde se inscriben diferentes marcas.

150

Cuando el sujeto es ubicado tempranamente en un lugar de desamparo, comienzan a disolverse sus deseos e intereses, como si fuera un proceso de desubjetivación. En los primeros años de vida, estas adolescencias transitan hechos traumáticos que impactan severamente en la constitución de su psiquismo. Lo que permite interrogarnos ¿cómo construir un proyecto a futuro cuando el presente se encuentra arrasado por sobrevivir día a día?

¿Me venís a buscar? Es un libro que nos habla de la necesidad imperiosa de adentrarnos a las diversas realidades por las que transitan los y las adolescentes que habitan las calles. Nos invita a repensar los dispositivos y las políticas públicas que sostienen a dichos sujetos. Nos acerca al abordaje de las prácticas de acompañamiento, poniendo el foco en que las mismas no pueden pensarse por fuera de la dimensión del afecto. Un afecto capaz de metabolizar y ligar aquello que se presentó en el orden de lo traumático. Un afecto capaz de acompañar y alojar, basado en la ternura y en el cuidado.

Tomando en cuenta la contradicción entre la legislación vigente y la realidad, esta obra estudia el trabajo de una organización territorial de la Villa 31 que busca dar respuesta, al menos parcial, a esta problemática. Con aciertos y desaciertos, el Centro Barrial M. T. aloja a adolescentes que habitan las calles del barrio y les ofrece un espacio seguro y familiar de contención. En este proceso, las distintas prácticas de cuidado desplegadas por los trabajadores de la organización generan vínculos de apego, fundamentales para la reconstrucción de lazos sociales.

Este libro aporta herramientas para el abordaje de la problemática, con eje en la creación de vínculos como parte de un modelo de intervención que incluya prácticas de acompañamiento y asistencia.